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Поздравляем вокальную студию СГМУ «Music-Терапия» с первым местом  
на VIII Народном фестивале «Архангельск поет о Победе»
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Надежда Воробьева:  
«В планах на будущее
– делать добро»

Кадры решают ВСЁ
50 лет выпуску  
лечебного факультета 
АГМИ 1973 года

В этом номере:

Помним, гордимся, ВЕРИМ!
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Надежда Александровна, Вы уже 
с первого курса учебы в Архангель-
ском государственном медицинском 
институте активно занимались научной 
работой, являлись председателем сту-
денческого научного общества, были 
Ленинским стипендиатом. А когда Вы 
приняли решение стать врачом?

- Во время моей учебы в школе № 70 
был очень популярен телевизионный 
советский детектив «Следствие ведут 
знатоки», поэтому мечтала быть кри-
миналистом, как главная героиня этого 
фильма. В детстве я всегда с трепетом 
относилась к необычному запаху ле-
карств в Кегостровской детской амбу-
латории, к идеальной чистоте, где даже 
печка всегда была белоснежно-белая. 
Где-то в 6-м классе я осознала – «буду 
врачом», вспомнив свою первую «опе-
рацию», проведенную еще в детском 
садике на плюшевом игрушечном мед-
веде, – тогда очень хотелось узнать, 
что у него внутри. Оказалось – опилки. 
Медведь, конечно, сильно пострадал… 
Помню, что отец всегда говорил своим 
друзьям, что у него дочь будет профес-
сором, хотя я еще училась в школе, при 
этом не была «ботаником» … Откуда он 
это знал и предвидел?

Сразу после окончания института 
Вы поступили в ординатуру по специ-
альности «анестезиология и реанима-
тология». Почему была выбрана имен-
но эта специальность?

- Так как до поступления в АГМИ я 
работала медсестрой-анестезисткой, 
самым интересным для меня являлось 
направление «анестезиология и реа-
ниматология», которое базируется на 
знаниях по патофизиологии и патоге-
незу заболеваний, заставляет думать. 
Хотя мне очень нравилась и хирургия, 
в свободное от учебы и работы вре-
мя ходила на ночные дежурства по 
срочной хирургии, а также работа-
ла медсестрой-анестезисткой в ОРИТ.  
В 1988 году участвовала во Всероссий-
ской олимпиаде по хирургии в г. Перми, 
где заняла первое место, получив награ-
ду из рук известного академика Е.В. Ваг-
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В 1989 г. Надежда Алексан-
дровна с отличием окон-
чила Архангельский госу-

дарственный медицинский институт.  
С 1994 г. занимается научными разра-
ботками в области клинической гемо-
стазиологии и клинической фармако-
логии. В 2005 г. защитила докторскую 
диссертацию на тему «Острый ДВС-
синдром: оптимизация диагностики 
и интенсивной терапии». Удостоена 
премии имени М.В. Ломоносова (2005; 
2017). В 2010 г. победила в областном 
конкурсе «Лучший врач года», в 2011-м 
– во Всероссийском конкурсе «Луч-
ший врач года». Награждена медалью 
им. Н.М. Амосова «За большой вклад в 
развитие гемостазиологии на Европей-
ском Севере России»; медалью ордена  
«За заслуги перед Отечеством» II степе-
ни за организацию и работу WEB-сети 
антитромботических кабинетов в Ар-
хангельской области (2019); медалью 
имени Е.И. Шварца за вклад в развитие 
и внедрение молекулярной медицины; 
орденом Архангела Михаила (2022). 
В 2022 г. удостоена почетного звания 
«Серафимовский врач».

нера со словами: «Впервые за историю 
олимпиадного движения по хирургии 
первое место занимает девушка… Му-
жики, вы где?» Как победителю данной 
олимпиады, мне было предложено место 
в ординатуре по хирургии в Москве, но 
реаниматология перетянула весы в свою 
сторону. Работа в операционной, знание 
хирургии очень помогли мне в будущей 
работе в ОРИТ и вузе. Первые навыки 
врачебной практики я получила именно в 
ОРИТ под руководством врача-реанима-
толога Юрия Константиновича Утробина, 
который во время учебы в АГМИ мне до-
верял уже и врачебные манипуляции.

Кого Вы считаете своими главны-
ми учителями? 

- Это Учителя с большой буквы, препо-
даватели нашего родного вуза – доцен-
ты Н.М. Голубева (анатом), В.П. Рехачев 
(хирург), В.П. Веселов (сосудистый хи-
рург), профессора В.В. Аристова (фи-
зиолог), О.А. Миролюбова (кардиолог), 
Т.Н. Иванова (кардиолог), Л.К. Добро-
деева (иммунолог), Э.В. Недашковский 
(анестезиолог-реаниматолог), которые 
своим примером формировали научный 
интерес к искусству врачевания, чест-
ному отношению к пациенту и науке. 
Обучение у нас было непосредственно у 
постели пациента, и я видела, что мои ум-
нейшие преподаватели являлись также 
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превосходными врачами. Позже судьба 
меня свела с другими великими людьми. 
Это академик А.И. Воробьев (Москва) 
(мой однофамилец!), ему в этом году 
исполнилось бы 95 лет; профессора  
З.С. Баркаган (Барнаул) и Л.П. Папаян 
(СПб), которые так же, как и я, занимались 
ДВС-синдромом и гиперкоагуляционным 
синдромом. И мне посчастливилось с 
ними беседовать, общаться, учиться у них 
«гемостазу».

Расскажите о том, как формирова-
лись Ваши научные интересы, в том чис-
ле связанные с проблемами гемостаза.

- Научный интерес формировался 
параллельно с потребностями прак-
тического здравоохранения. Появля-
лись новые вызовы, новые технологии,  
а вместе с ними и новые проблемы. Так, 
в 1993 году в ГКБ № 1 г. Архангельска 
наши кардиохирурги А.Н. Шонбин и 
И.И. Чернов начали активно опериро-
вать на открытом сердце, часто возни-
кали проблемы с послеоперационны-
ми кровотечениями. Стала углубленно 
изучать данную проблему, оказалось, 
одной из причин были «аспириновые» 
тромбоциты. Всегда был интересен 
острый ДВС-синдром, самое тяжелое 
нарушение в системе коагуляции у реа-
нимационных пациентов, что позволило 
подойти к данной проблеме с позиции 
патогенеза и предложить ряд методов 
оптимизации интенсивной терапии, 
включая использование низкомолеку-
лярных гепаринов, дискретного плазма-

фереза, который активно используется 
в настоящее время.

Но при этом вспоминаю свою первую 
врачебную практику после 4-го курса в 
4-м кардиологическом отделении ГКБ  
№ 1 г. Архангельска, где заведующей 
была замечательный врач Алла Григо-
рьевна Дубнова. Она мне дала на кура-
цию палату с пациентами с протезиро-
ванными механическими сердечными 
клапанами, которые получали для про-
филактики тромбозов клапана антико-
агулянт фенилин. В то время была про-
блема с мониторингом, подбором дозы 
данного препарата: «Не додал – тромбоз, 
переусердствовал – кровотечение…»  
В связи с этим я мечтала: «Надо найти 
такую врачебную специальность, где 
нет таких страшных препаратов…» 
Но, видимо, как говорится, от нена-
висти до любви – один шаг. И вся моя 
врачебная и научная жизнь связана с 
«этим страшным гемостазом!», который 
я считаю одним из интереснейших и 
перспективных междисциплинарных на-
правлений как фундаментальной, так и 
клинической медицины. 

С 2011 г. Вы руководите кафедрой 
клинической фармакологии и фармако-
терапии. Вот уже 10 лет в рамках Дня 
борьбы с тромбозом проводится ряд 
интересных научных, образовательных, 
культурных и спортивных мероприятий 
для населения. Можете ли Вы назвать  
качество, которое объединяет сотруд-
ников Вашей кафедры?

- Взаимопонимание; пациент-ориен-
тированность, когда главное во враче-
вании – это пациент; позитивный, твор-
ческий, даже юмористический подход 
к жизни; умение работать и восстанав-
ливать силы. Мы снимаем много юмо-
ристических видеороликов, фильмы по 
нашим экспедициям, социальным ак-
циям. Наша команда умеет и работать,  
и отдыхать…

Чем обусловлен растущий интерес 
к проблемам гемостаза?

- Междисциплинарностью данного 
направления, так как проблемы гемо-
стаза пронизывают все разделы и на-
правления как клинической, так и фун-
даментальной медицины. Моя гипотеза 
в том, что все болезни начинаются с дис-
функции эндотелия, а он в свою очередь 
является непосредственным участником 
и триггером активации гемостаза. 

Кроме того, успехи 
современной медицины 
напрямую связаны 
с лекарственными 
препаратами, факторами 
системы гемостаза, 
которые непосредственно  
и косвенно влияют  
на конечный результат.

Яркий пример – это кардиология, 
интенсивная терапия, акушерство, не-
врология, гематология, сосудистая хи-
рургия, кардиохирургия, орфанные за-
болевания и многие другие состояния, 
где базисной терапией является анти-
тромботическая.

Какие нарушения, связанные с из-
менением гемостаза, лидируют сегодня 
в России по частоте встречаемости? 

- Это тромбозы – как венозные, так и 
артериальные. Отчасти это обусловлено 
постарением населения как в мире, так 
и в России, улучшением лабораторной, 
инструментальной и клинической диа-
гностики, ухудшением экологии, гиподи-
намией, избыточной массой тела, хрони-
ческим стрессом. Мы стали лучше знать 
гемостаз, управлять им, а при орфанных 
состояниях таргетно воздействовать на 
него. Мы стали чаще диагностировать 
наследственные причины тромбозов 
благодаря внедрению в реальную прак-
тику методов молекулярно-генетиче-
ской диагностики. Это так называемые 

Новогодний капустник по мотивам 

произведения «Иван Васильевич меняет 

профессию»: в роли Надежды Грозной

?
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молодые тромбозы – ОИМ, ОНМК, ТЭЛА, 
которые мы видим уже даже в детской 
практике.

Как следить за своей кровью, 
уберечься от тромбов? Стоит ли само-
стоятельно, без назначения врача, про-
ходить какие-то обследования, чтобы 
проверить себя на предмет тромбооб-
разования? Есть ли необходимость в 
целях профилактики принимать какие-
то лекарственные препараты?

- В первую очередь – здоровый об-
раз жизни, здоровое питание, занятия 
физической культурой и, конечно, по-
зитивный настрой на жизнь. Так, еще 
великий Гиппократ заметил, что весе-
лый позитивный человек меньше боле-
ет. Надо знать свою наследственность, 
проходить вовремя диспансеризацию. 
А вот самостоятельно принимать лекар-
ственные препараты, БАДы, проходить 
обследования без назначения врача, 
конечно, не надо.

В 2020 г., когда началась панде-
мия, на базе Первой городской клини-
ческой больницы активно работал ре-
гиональный центр антитромботической 
терапии, который является единствен-
ным в России. Какие изменения в об-
щую картину заболеваемости по Ваше-
му профилю внес коронавирус? Каковы 
основные результаты работы центра?

- Наша кафедра уже в марте 2020 
года по заданию регионального Мин- 
здрава стала принимать активное уча-
стие в анализе тяжелых случаев новой 

коронавирусной инфекции. Все паци-
енты, находящиеся на госпитализации в 
нашей клинике, также получали консуль-
тации сотрудников/врачей кафедры, 
так как все мы являемся сотрудниками 
и регионального центра антитромбо-
тической терапии. Региональный центр 
антитромботической терапии и создан-
ная нами WEB-система антитромботи-WEB-система антитромботи--система антитромботи-
ческих кабинетов в области в условиях 
пандемии и ограничения посещения 
пациентами поликлиник позволили со-
хранить мониторинг пожизненной те-
рапии антикоагулянтами. Позднее мы 
увидели значимый рост протромботи-
ческой готовности у пациентов с новой 
короновирусной инфекцией, который 
сохраняется у отдельных пациентов от 
6 до 12 месяцев. Научный анализ дан-
ной ситуации, ведение данных пациен-
тов уже в 2022 году реализовано в двух 
патентах на изобретение по диагности-
ке протромботической готовности при  

COVID-19, в том числе на основе моле--19, в том числе на основе моле-
кулярно-генетического тестирования на 
тромбофилию.

Вы – ученый, врач, преподаватель. 
Это огромная ответственность. Кроме 
того, Вы издали для пациентов книгу в 
стихах о гемостазе «И это все о нем…», 
создали клуб «Любителей гемостаза», 
новогодний КВН «Кто хочет стать гемо-
стазиологом…» Есть ли у Вас профес-
сиональная мечта?

- Для души – это юмористический 
капустник «Приключения эндотелия на 
планете гемостаза»…

Для врачебного дела – чтобы не 
только в Архангельской области суще-
ствовала наша уникальная сеть анти-
тромботических кабинетов, а во всех 
регионах нашей страны…

Для родного СГМУ – разработать и 
внедрить программу по междисципли-
нарному сквозному изучению гемостаза 
от анатомии до клиники, чтобы был вез-
де патофизиологический подход, осно-
ванный на понимании сути, а не гонка и 
лечение только симптома…

Вы приняли участие в четырех 
Арктических научных морских экспе-
дициях на научно-исследовательских 
судах «Профессор Молчанов», «Михаил 
Сомов». Поделитесь впечатлениями и 
результатами этих экспедиций.

- Арктика – это другая параллельная 
вселенная, там люди проверяются на по-
рядочность, человечность, взаимовыруч-
ку. Там работают люди разных специаль-
ностей, у всех разные интересы. Это очень 
расширяет твой круг общения, появляются 
новые друзья, новые идеи, порой даже не 
связанные с медициной. Во время морских 
переходов «хорошо пишется». Особенно 
это проявляется, когда ты в экспедиции в 
тундре, где нет магазинов, ресторанов, ото-
пления, теплого помещения, воды и всех 
прелестей цивилизации. Есть только ты 

Обучение врачей 

антитромботических 

кабинетов, 2016 г.

День борьбы с тромбозом. Норд-Арена, 2020 г.

?
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и твоя команда, которую я подбираю как 
для полета в космос, включая студентов и 
ординаторов, где каждый может заменить 
друг друга: принести воды из родника за 
километр от нашего пристанища, успеть 
сварить еду на печке, провести медицин-
ский осмотр и научное исследование, по-
наблюдать, не следит ли за тобой хозяин 
Арктики – белый мишка, и, конечно, нала-
дить контакт с местным этносом.

Не все выдерживают морскую бо-
лезнь, часто мне приходилось в прямом 
смысле ухаживать за молодыми иссле-
дователями во время шторма. Все удив-
лялись, почему меня не берет морская 
болезнь. В 2016 году я подняла свою 
родословную в нашем Архангельском 
областном архиве, чтобы понять «откуда 
мои корни». Из документов Канцелярии 
ревизии Двинской провинции Архан-
гельской губернии, казенной палаты, 
духовной консистории, губернского 
статкомитета выяснилось, что все мои 
прародители, с XVI века и по нынешнее 
время, – настоящие Поморы. Они жили 
на Белом море, занимались мореплава-
нием, т.е. все мои родовые истоки и по 
маминой, и по папиной линиям идут от 
моря. Мужское древо представлено из-
вестными на Поморье лоцманами: мои 
прадеды по отцовской и материнской 
линиям были знаменитыми «вожами» 
(Болотовы и Хабаровы). Все-таки – я по-
морка с поморским характером, от кото-
рого сама иногда страдаю!

В рамках работы проекта по 
православной медицине Вы часто про-
водите консультативные приемы в Ар-
хангельской области. С какими сложно-
стями приходится сталкиваться?

- Это, конечно, доступность меди-
цинской помощи в отдаленных районах 
нашей области. Большой поток пациен-
тов, и каждому хочется помочь, многих 
приходится госпитализировать в об-
ластной центр. 

Сельские и деревенские пациенты 
– они совсем другие, если они видят в 

тебе врача, то и относятся к тебе как к 
врачу. На прием к доктору всегда шли в 
чистой, самой красивой одежде. Такое 
же отношение к врачам у ненецкого на-
рода – почтительное и уважительное. 

Говоря о Вашей научной и практи-
ческой деятельности, невозможно не ска-
зать о том, что во многих направлениях 
Вы были первопроходцем. В 2006 г. Вы 
с коллегами сделали научное открытие 
– клинически выявили неизвестную до 
этого мутацию факторов свертывания 
крови. В 2010 г. Вы организовали первую 
в регионе молекулярно-генетическую ла-
бораторию патологии человека; на базе 
Первой городской клинической больни-
цы создали первую в России антикоагу-
лянтную клинику и школу для пациентов. 
Ваша работа по созданию сети антикоа-
гулянтных кабинетов была отмечена бла-
годарностью Комитета Совета Федерации 
по социальной политике. Что Вы считаете 
самым главным результатом своей науч-
ной и практической деятельности?

- В первую очередь, это востребован-
ность во врачебном сообществе, осозна-
ние, что ты нужен коллегам, пациентам, 
надеюсь, и студентам. Что наш архан-
гельский «гемостаз», «Клуб любителей 
гемостаза» знают не только в Архангель-
ской области и России, но и за рубежом, к 
нам приезжают для обмена опытом. Что 
у тебя есть последователи твоего дела, 
соратники и, надеюсь, преемственность 
поколений. И конечно, это внедрение ре-
зультатов научных исследований в реаль-
ную клиническую практику.

Чем Вы занимаетесь сегодня, что 
изучаете и каких результатов хотите до-
биться? Какие планы на будущее?

- Мне очень нравится заниматься 
врачебной, педагогической и научной 
деятельностью. Только работа в меди-
цинском вузе дает возможность осуще-
ствить это, возможность постоянного 
самосовершенствования в искусстве 
врачевания, изучения новых факторов 
риска развития кровотечений, тромбо-
зов и их целенаправленной терапии.

Среди моих интересов – научное на-
правление «Формирование гемореоло-
гической эндотелиальной дисфункции 
в Арктике» по изучению протромбо-
тической готовности, наследственные 
тромбофилии высокого и неопределен-
ного риска, популяционная генетика, 
генетика протромботических состоя-
ний, фармакогенетика антитромботи-
ческой терапии, включая популяцию 
коренных этносов Арктики.

А в планах на будущее – делать до-
бро. Еще Сократ говорил, что «самое 
сложное искусство жизни – это ис-
кусство учить, искусство лечить и 
искусство судить людей», т.е. с древ-
них времен врачевание признавалось 
обществом как самая почетная и важ-
ная профессия. Поэтому своим мо-
лодым коллегам, студентам привожу 
слова В.Ф. Войно-Ясенецкого: «Глав-
ное в жизни – делать добро. Если не 
можешь делать для людей добро боль-
шое, постарайся совершить хотя бы 
малое…».

Арктическая экспедиция.  

О. Вайгач, 2016 г.

С праправнучкой Т. Вылки Майей Ионовной Вылка. 

О. Вайгач, 2019 г.

Арктическая экспедиция,  

2019 г.

?

?

?

МС
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И стория медицинской служ-
бы Беломорской военно-
морской базы неразрывно 

связана с историей формирования во-
енно-морских сил в акватории Белого 
моря. 

Юридическая энциклопедия трак-
тует понятие «медицинская служба» 
как систему органов управления, ме-
дицинских подразделений, частей и 
учреждений, сил и формирований, 
предназначенных для организации 
и осуществления обеспечения меди-
цинских войск (сил). Так что же тогда 
считать точкой отсчета истории меди-
цинской службы Беломорской военно-
морской базы?

В 1584 г. был основан город Ново-
холмогоры, известный с 1613 г. как Ар-
хангельск. Лечение больных и стражду-
щих в его юрисдикции осуществлялось 
в Николо-Корельском монастыре, тра-
диционном для тех времен месте враче-
вания и оказания помощи страждущим. 

До 1654 г. на Руси не было собствен-
ных лекарских школ. Большинство ино-
странных лекарей прибывали через 
Архангельск и впоследствии – через Пе-
тербург. Начинали строить Архангельск 
расквартированные в Новохолмогорах 
стрельцы. Этот стрелецкий полк, пред-
назначенный для охраны наших границ 
и торговых интересов, имел полкового 
лекаря, старшего над лекарями ротны-
ми.

В 1701 г. в Архангельске было образо-
вано адмиралтейство, основной задачей 
которого было строительство военных 
судов для Балтийского флота. При этом 
собственных морских сил при Архангель-
ском адмиралтействе и порте не было. 
Существовали лишь защитные береговые 
укрепления и Новодвинская крепость на 
берегу реки Малая Двинка, основанная 
в 1700 г. по указу Петра Первого. У стен 
Новодвинской крепости силами неболь-
шой флотилии в 1701 г. была достигну-
та первая в Северной войне победа над 
морскими силами Швеции.

История медицинской службы  
Беломорской 
военно-морской 
БАЗЫ Автор: А.С. Дыбин,  

начальник медицинской службы  

в/ч 69008-2, к.м.н., Северодвинск

Работа по строительству судов ки-
пела на нескольких верфях. Первые 
военные корабли были построены на 
Соломбальской верфи на острове Ни-
кольский на месте современного заво-
да «Красная кузница». Для ремонта во-
енных кораблей была построена новая 
верфь Архангельского адмиралтейства 
в районе современного водозабора  
г. Архангельска. Купеческие суда стро-
ились на верфях братьев Бажениных в 
селе Вавчуга. 

Интересным представляется спор 
воронежского губернатора о призна-
нии Воронежа родиной российского 
флота. Ответом императора Александра 
III стал вердикт о признании местом за- стал вердикт о признании местом за-
рождения флота Соломбальской верфи 
г. Архангельска.

15 (26) марта 1733 г. 
был создан Архангельский 
военный порт. 

И именно эту дату создания офици-
альной военно-морской единицы, осу-
ществляющей охрану страны в аквато-
рии Белого моря, по нашему мнению, 
следует считать датой зарождения Бе-
ломорской военно-морской базы.

В 1733 г. для работ на архангельских 
верфях из Санкт-Петербурга прибыли 
две команды общей численностью около 
1100 человек. Вместе с ними приехали  
4 лекаря, два подлекаря и 4 лекарских 
ученика. Растущий уровень заболеваемо-
сти послужил основанием для открытия 
в Архангельске первой морской аптеки, 
которая была расположена в доме купца  
Д.Ф. Баженина. В 1734 г. на территории 
корабельной верфи на Малом Солом-
бальском острове открывается Арханге-
логородский морской госпиталь, рассчи-
танный на 100 человек, главным лекарем 
которого был назначен Боу.

Таким образом, к 1734 г. были сфор-
мированы основные медицинские под-
разделения и учреждения для меди-

цинского обеспечения сухопутных сил и 
флота, что в современном понимании и 
составляет медицинскую службу, а дату 
открытия Архангельского морского го-
спиталя, по нашему мнению, можно счи-
тать датой рождения медицинской служ-
бы Беломорской военно-морской базы.

Большой вклад в изучение истории ар-
хангельского госпиталя внес полковник 
медицинской службы Сергей Александро-
вич Здыбко, издавший в 2008 г. книгу «Во-
енный госпиталь и развитие больничного 
дела на Архангельском Севере», содер-
жащую уникальные сведения об истории 
развития медицины в Архангельске.

Архангельский морской госпиталь в 
XVIII веке был основной базой для под- веке был основной базой для под-
готовки флотских фельдшеров. В госпи-
таль они поступали как школьники для 
обучения медико-хирургической науке. 
Набирали их из солдатских, матросских 
и унтер-офицерских детей.

С упразднением в 1862 г. Архангель-
ского военного порта резко сокраща-
ется военный контингент в Архангель-
ске. В 1868 г. военный госпиталь был 
упразднен, а на его базе создан Ар-
хангельский местный военный лазарет 
Петербургского военного округа на 90 
мест. Старшим врачом лазарета 26 сен-
тября 1873 г. назначен коллежский со-
ветник, доктор медицины Юлиан Алек-
сандрович Космовский. 

Военный врач  

Ю.А. Космовский



Медик Севера • май • 2023 Медик Севера • май • 2023 Страницы истории

7

Именно Юлиан Александрович, вы-
пускник Императорской медико-хи-
рургической академии (современной 
Военно-медицинской академии), был 
президентом Общества архангельских 
врачей на протяжении трех десятилетий 
конца XIX – начала XX в. Особого вни-XIX – начала XX в. Особого вни- – начала XX в. Особого вни-XX в. Особого вни- в. Особого вни-
мания заслуживают его труды по вопро-
сам общественного здравоохранения. 
Осознавая, что главная задача каждого 
провинциального медицинского обще-
ства должна заключаться в улучшении 
«народного здравия» путем изучения за-
болеваемости и санитарных условий дан-
ной местности, что только меры, направ-
ленные на предупреждение заболеваний, 
ведут к главной цели – уменьшению 
смертности и увеличению продолжитель-
ности жизни, Ю.А. Космовский в 1877 г. 
переработал устав Общества архангель-
ских врачей. Он расширил рамки дея-
тельности общества, ставя главной зада-
чей изучение края в научно-санитарном 
и статистическом отношении и возложив 
на себя большую часть нагрузки.

Благодаря усилиям Юлиана Алексан-
дровича в 1875 г. в Архангельске была 
открыта амбулаторная лечебница для 
бедных, впоследствии послужившая 
учебной базой для подготовки ухажи-
вающего персонала.

В августе 1914 г. Архангельский мест-
ный военный лазарет был расширен до 
150 мест, в январе 1916 г. – до 350 мест, 
а в апреле 1918 г. переименован в Ар-
хангельский местный военный лазарет 
Рабоче-крестьянской Красной армии. 

В 1932 г. был образован Архангель-
ский государственный медицинский 
институт. На протяжении всей исто-
рии вуза осуществлялось и продолжа-
ет укрепляться тесное взаимодействие 
с медицинской службой Беломорской 
военно-морской базы. 

В 1939 г. началась советско-фин-
ляндская война. 15 апреля 1940 г. 

Архангельский окружной военный го-
спиталь был реорганизован в 191-й во-
енный госпиталь, который был развер-
нут в здании школы № 14 для лечения 
раненых и больных, эвакуированных из 
медучреждений в зоне советско-фин-
ляндской войны. Начальником госпи-
таля был военврач II ранга Александр 
Петрович Иванов. 

Начало строительства в 1938 г. круп-
ного судостроительного и судоремонт-
ного центра в Молотовске (в будущем 
Северодвинске), портов на Белом море, 
а также необходимость их надежно-
го прикрытия и защиты обу-словили 
строительство военно-морской базы в 
июле 1940 года в районе г. Молотов-
ска. Однако в связи с тем, что в городе 
находилось несколько лагерей с тыся-
чами заключенных, а служебная дея-
тельность моряков требовала активных 
перемещений по всему Беломорью, ко-
мандующий Северным флотом приказал 
передислоцировать базу в Архангельск 
и переименовать ее в Беломорскую.

Медицинская служба Беломорской 
военно-морской базы к началу войны 
имела типичную для того времени ор-
ганизационную структуру. Квалифици-
рованная хирургическая помощь осу-
ществлялась только в Архангельском 
окружном военном госпитале и лаза-
рете 89-го отдельного артиллерийского 
дивизиона. 

Начало войны показало слабую за-
щищенность Белого моря, а отсутствие 
военных кораблей в Беломорской во-
енно-морской базе заставило коман-
дование сформировать из данной базы 
Беломорскую военную флотилию. С соз-
данием флотилии в августе 1941 г. был 
создан медико-санитарный отдел Бело-
морской флотилии во главе с военным 
врачом I ранга Исаем Абрамовичем 
Любарским, который занимал данную 
должность в течение всей войны. Была 

Военврач II ранга  

А.П. Иванов

Военврач I ранга  

И.А. Любарский 

расширена сеть стационарных лечеб-
ных и вспомогательных учреждений, 
укомплектованы санитарные службы 
призванных по мобилизации кора-
блей.

Через госпитали Беломорской фло-
тилии прошли 14258 человек, из них 
эвакуированы в тыл – 383 челове-
ка, возвращено в строй – 13162 чел.  
(94,8 %), умер – 131 чел. (0,94 %).

Приказом командующего 
Северным флотом 
Беломорская военная 
флотилия в январе 1957 г. 
была переформирована 
в Беломорскую военно-
морскую базу Северного 
флота. 

В связи с быстрым развитием пред-
приятий кораблестроения, Беломорской 
флотилии и гражданской инфраструкту-
ры, а также в связи с необходимостью 
улучшения медицинского обеспечения 
военнослужащих в период с 1952 по 
1958 г. в Молотовск был передислоциро-
ван медико-санитарный отдел Беломор-
ской флотилии, который в 1955 г. был 
переименован в медицинскую службу 
Беломорской военно-морской базы. 

Параллельно с передислокацией 
медицинских частей из Архангельска 
создаются и новые медицинские уч-
реждения. В 1952 г. в Молотовске был 
сформирован военно-морской госпи-
таль, в котором в 1958 г. для радио-
логического обследования экипажей, 
диагностики и лечения радиационных 
поражений было сформировано первое 
в военно-морском флоте специальное 
отделение на 25 коек.

Реструктуризация ВС РФ после пере-
стройки привела к значительному со-
кращению штатов медицинской служ-
бы. С 1 декабря 2009 г. из подчинения 
медицинской службы Беломорской 
военно-морской базы выведены во-
енно-медицинские учреждения. Орга-
низация работы медицинской службы 
в новых условиях, создание системы 
лечебно-профилактического обеспе-
чения по территориальному принципу 
осуществлялись в период 2009–2010 гг. 
под руководством д.м.н. полковника 
м/с И.Г. Мосягина, ранее, с 2002 года, 
руководившего кафедрой военной и 
экстремальной медицины СГМУ.

Достаточно сложный период рефор-
мирования вооруженных сил пришелся 
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на время командования медицинской 
службой Беломорской военно-морской 
базы подполковником м/с С.А. Кузне-
цовым. Первый этап реформирования 
ВС РФ закончился резким сокращением 
всех штатов, вызвавшим огромное ко-
личество проблем, связанных с необ-

ходимостью налаживания требуемого 
уровня медицинского обеспечения в 
новых условиях. 

С 2016 г. по настоящее время меди-
цинскую службу Беломорской воен-
но-морской базы возглавляет подпол-
ковник м/с А.Е. Потеряев. Благодаря 

Подполковник медицинской 

службы А.Е. Потеряев 

Полковник медицинской службы, 

д.м.н., профессор И.Г. Мосягин 

тесному сотрудничеству с Северным го-
сударственным медицинским универси-
тетом, Александру Евгеньевичу удалось 
не только обеспечить необходимый 
уровень подготовки военно-морских 
медицинских специалистов, но и по-
стоянно совершенствовать научно-ис-
следовательскую работу по развитию 
военно-морской медицины в Арктике. 
Под его руководством подготовлено 
более 40 научных докладов для науч-
но-практических конференций, прово-
димых в СГМУ. 

За все время существования меди-
цинской службы Беломорской военно-
морской базы пришлось столкнуться со 
значительным количеством испытаний, 
которые были с честью выдержаны и по-
зволили обеспечить выполнение постав-
ленных задач, а тесное сотрудничество с 
Северным государственным медицин-
ским университетом дает уверенность 
в дальнейшем успешном развитии мор-
ской, в том числе и военно-морской, ме-
дицины в Арктическом регионе.

В апреле в СГМУ состоялась 
конференция работодателей 
и выпускников 2023 года. 

На встречу с будущими врачами при-
ехали более 90 представителей меди-
цинских организаций Архангельской, 
Вологодской, Мурманской и Ярослав-
ской областей, Республик Карелия и 
Коми, а также Ненецкого автономного 
округа. Всего в этом году СГМУ выпу-
скает более 400 начинающих медиков,  
381 из них – с высшим профессиональ-
ным образованием, 181 – проходил об-
учение по договорам о целевом обуче-
нии.

Конференция для выпускников – за-
мечательная возможность встретиться 
с работодателями, узнать условия тру-
доустройства и сделать взвешенный 
выбор. Работодатели, в свою очередь, 
ищут среди молодых специалистов 
перспективных, целеустремленных и 
увлеченных медицинской профессией 
сотрудников.

Чтобы начало карьеры послужило 
уверенным стартом для выпускников и 
стало надежной опорой для практикую-

Кадры решают ВСЁ Подготовили  

Наталия Ковалева и Роман Суфтин

щего здравоохранения, на конференции 
была представлена подробная инфор-
мация о различных мерах поддержки. 

Среди мер поддержки молодых специ-
алистов, поступающих на работу в госу-
дарственные медицинские организации 
Архангельской области, – выплата подъ-
емного пособия, компенсация за наем 
жилья или предоставление служебного 
жилья. Кроме того, врачам положена 
ежемесячная доплата за работу в уда-
ленной и труднодоступной местности. 

По-прежнему действует программа под-
держки специалистов, приезжающих на 
работу в сельскую местность, «Земский 
доктор/Земский фельдшер». Для тех, кто 
готов после института пройти целевое 
обучение в клинических ординатурах ву-
зов Москвы, Нижнего Новгорода и Санкт-
Петербурга, начиная с этого года, пре-
дусмотрена компенсация затрат на наем 
жилья, а также оплата проезда домой и 
к месту обучения два раза в год. Всего 
на реализацию мер кадровой политики 

МС
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в сфере здравоохранения в 2023 году в 
региональном бюджете заложено свы-
ше одного миллиарда рублей. 

Опрос участников конференции по-
казал, что СГМУ по-прежнему является 
ведущей кузницей кадров для системы 
здравоохранения всего Северо-Запад-
ного федерального округа. 

Ненецкий автономный округ
Татьяна Викторовна Потапо-

ва, заместитель главного 
врача по клинико-эксперт-
ной работе Центральной 
районной поликлиники За-
полярного района НАО: 

– С СГМУ мы сотруднича-
ем давно. Качество подго-
товки специалистов высокое: 
все, кто к нам приезжает, – специ-
алисты со знаниями. В нашей поликли-
нике практически все медики – выпуск-
ники СГМУ.

Сейчас нам требуются врачи общей 
практики и узкие специалисты: хирург, 
офтальмолог, оториноларинголог, пе-
диатр, а также средний медицинский 
персонал – медсестры и фельдшеры, 
которые очень востребованы, особенно 
на селе. 

Элла Александровна Котовская, на-
чальник отдела кадров Центральной 
районной поликлиники Заполяр-
ного района НАО, рассказала 
о мерах поддержки специ-
алистов, трудоустраива-
ющихся в сельской мест-
ности: 

– Для них предусмотрена 
оплата проезда, компенсация 
за наем жилья, выплачиваются 
«подъемные» в размере двух окладов.  
В случае заключения договора сроком  
на пять лет предусмотрены также еди-
новременные региональные и федераль-
ные выплаты совокупным объемом от 2,5  
до 3 миллионов рублей. Заработная пла-
та – от 150 тысяч рублей.

Мурманская область
Иван Николаевич Александров, на-

чальник ФГБУЗ МСЧ № 118 
ФМБА России, г. Поляр-

ные Зори: 
– По моему мнению,  

в Северо-Западном фе-
деральном округе луч-

шее медицинское обра-
зование можно получить 

только в Архангельске, не 
считая Санкт-Петербурга.

Выпускники после 6-го курса сейчас 
могут работать в поликлиниках участ-
ковыми педиатрами и терапевтами. Это 
именно то направление, на которое мы 
ориентированы. Трудоустройство моло-
дых специалистов позволяет нам произ-
водить ротацию: уже работающих врачей 
мы можем спокойно отпустить на учебу в 
ординатуру. Такой подход позволяет на-
полнить поликлиники как участковыми 
врачами, так и узкими специалистами.

Выпускники вуза, выбирающие 
наше учреждение, могут рассчи-

тывать на служебное жилье, 
гарантированные государ-
ством выплаты, кроме того, 
мы предоставляем возмож-

ность молодым врачам повы-
шать свою квалификацию. 

Республика Карелия
Семен Анатольевич Бекленищев, и.о. 

главного врача Республиканского стома-
тологического центра, 
главный внештатный 
стоматолог мини-
стерства здравоох-
ранения Республики 
Карелии: 

– Как представи-
тель стоматологическо-
го кластера Карелии могу 
сказать, что в республике работают мно-

гие выпускники СГМУ. Уровень знаний 
очень достойный. Мы приглашаем 

не только стоматологов – ищем 
кадры на терапевтический и хи-
рургический прием для взрослых 
и детей. По остальным позициям 
нет такого кадрового дефицита.

Мы ждем выпускников СГМУ, 
окончивших специалитет, уже в ка-

честве врачей, а не как помощников. Мы 
предоставляем рабочие места, весь необ-
ходимый социальный пакет. У нас развит 
институт наставничества, который помо-
гает молодым специалистам освоиться в 
профессии на начальных этапах трудовой 
деятельности. В Карелии очень дружное 
сообщество врачей-стоматологов, кото-
рое всегда поддержит молодых коллег, 
поэтому милости просим к нам.

Антон Борисович Косенков, главный 
врач ГБУЗ РК «Пудож-

ская ЦРБ»:
– Архангельские 

студенты всегда 
показывают высо-
кий уровень под-
готовки. Мы ищем 

работников для пер-

вичного звена здравоохранения и узких 
специалистов – невролога и травматоло-
га. Один терапевт уже согласился. Через 
два года у нас планируется открытие но-
вого отделения поликлиники, поэтому мы 
заинтересованы заранее наладить кон-
такт с теми студентами шестого курса, кто 
планирует поступать в ординатуру.

Вологодская область
Татьяна Сергеевна Колпако-

ва, главный государствен-
ный санитарный врач 
МСЧ-35 ФСИН России,  
г. Вологда: 

– Мы набираем вы-
пускников лечебных 

специальностей с пер-
спективами карьерного ро-

ста. Например, открыт набор на 
должности начальника и заместителя 
начальника отдела организации лечеб-
но-профилактической работы, началь-
ника военно-врачебной комиссии, а так-
же врачей-инспекторов. 

Это аттестованные 
должности с присвоением 
специального звания и 
соответствующими 
льготами. 

Нам также требуется гражданский 
персонал в ведомственную больницу: 
терапевты, психиатр, врач-рентгенолог. 
Будущие выпускники СГМУ проявляют 
интерес, поскольку помимо льгот мы 
предоставляем ведомственное жилье, 
некоторые планируют переезд с семьей.

Я сама выпускница СГМУ, окончила 
вуз в 2010 году и по распределению по-
ехала в Вологду.

Республика Коми
Эдуард Вадимович Венедиктов, 

главный врач ГБУЗ РК 
«Ухтинский меж-
территориальный 
родильный дом»: 

– Выпускники 
СГМУ – замечатель-
ные представители 
врачебного сообще-
ства. У нас работают 
очень сильные реаниматологи-анестези-
ологи и акушеры-гинекологи из Архан-
гельска. К сожалению, люди уходят на 
пенсию, поэтому необходимо восста-
навливать кадровый потенциал. Сегод-
ня нам требуются основные специали-
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сты, обеспечивающие работу нашего 
учреждения – неонатологи и акушеры-
гинекологи. 

Архангельская область
Лейла Эхтибаровна Савельева, и.о. 

главного врача ГБУЗ АО «Виноградов-
ская центральная районная 
больница»: 

– У нас пока не хва-
тает врачей первичного 
звена и узких специали-
стов: эндокринологов, 
неврологов, кардиологов. 

Наша больница имеет 
ряд преимуществ: новое зда-
ние, новое оборудование, предоставля-
ется служебное жилье. Кроме того, мы 
находимся на федеральной трассе М-8, 

поэтому нет никаких про-
блем, чтобы за относитель-
но короткое время доехать 
до Архангельска.

Я сама окончила СГМУ 
в 2018 году. Считаю, что в 
нашем университете мож-
но получить одно из лучших 

медицинских образований. Выпуск-
ники покидают студенческую ска-
мью с высоким уровнем знаний, 
а ординаторы получают хорошие 
надпрофессиональные и практи-

ческие навыки. После окончания 
вуза в начале карьеры мне, напри-

мер, хватило полученных знаний, что-
бы успешно справляться с обязанно-
стями в участковой службе, в приемном 
и стационарном отделениях. 

Светлана Васильевна Лизунова, 
заместитель главного врача по 
медицинской части ГБУЗ АО «Се-
веродвинская станция скорой 
медицинской помощи»: 

– Все выпускники, которые 
приходят к нам после окончания 

СГМУ, – грамотные, обладающие хо-
рошими теоретическими знаниями спе-
циалисты. Благодаря развитому инсти-
туту наставничества у нас они получают 
необходимые практические навыки, 
которые им очень помогают в работе. 
Конечно, мы нуждаемся во врачах, но, к 
сожалению, в нашу специальность идут 
не так охотно, как хотелось бы. 

«Скорая» – это тяжелый труд, опре-
деленный образ жизни, который требу-
ет особого склада характера.

В стенах Северного государ-
ственного медицинского 
университета 27–28 апреля 

прошел X Международный молодежный 
медицинский форум «Медицина буду-
щего – Арктике». Организаторами фо-
рума выступили Совет молодых ученых 
и Молодежное научное общество СГМУ. 
Основной целью Форума стало привле-
чение талантливой молодежи в сферу 
фундаментальной науки, ее вовлечение 
в реализацию Стратегии научно-техно-
логического развития Российской Фе-
дерации. А основной миссией – предо-
ставление молодым ученым и студентам 
возможности обменяться научными 
идеями, опытом, представить себя и 
свои труды. Кроме того, для будущих и 
начинающих медиков это хорошая воз-
можность перенять бесценный опыт и 
получить ответы на вопросы у ведущих 
специалистов и ученых различных рос-
сийских городов. Научное мероприятие 
позволило познакомиться с самыми ин-
тересными докладами студентов и мо-
лодых ученых не только СГМУ, но и дру-
гих медицинских вузов России и стран 
ближнего зарубежья.  

X Международный молодежный 
медицинский ФОРУМ  
«Медицина будущего – Арктике»

Авторы: председатель СМУ Н.В. Давидович,  
председатель МНО В.А. Хомеча 

Форум начался с пленарного заседа-
ния. С приветственным словом к участ-
никам обратилась Олеся Борисовна 
Старжинская, заместитель председателя 
правительства Архангельской области. 
Она отметила, что сохранение здоровья 
жителей и решение задач в сфере де-
мографии – одна из основных стратегий 

развития государства сегодня. Олеся Бо-
рисовна наградила победителей конкур-
са на лучшие проекты молодых ученых по 
приоритетным направлениям научного 
и инновационного развития Северного 
государственного медицинского униве-
ритета, а также победителей конкурса 
«Аспирант года – 2022». 

Открытие 
форума

МС
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Победителями конкурса на лучшие 
проекты молодых ученых стали: 

Холопов Никита Сергеевич, лабо-
рант-исследователь Центра коллектив-
ного пользования лабораторным обору-
дованием СГМУ, с проектом «Разработка 
технологии получения нативного кол-
лагена в форме пленки из дермы шкуры 
северного оленя для регенерации тка-
ней при термических травмах».

Бужинская Елена Алексеевна и Си-
ницкая Светлана Дмитриевна, студенты 
5-го курса педиатрического факультета, 
с проектом «Разработка многофункцио-
нального медицинского тренажера для 
отработки навыков осмотра живота, рек-
тального исследования у ребенка».

Новикова Анастасия Вячеславовна, 
студентка 4-го курса фармацевтическо-
го факультета, с проектом «Разработка 
дермато- и энтеросорбентов на основе 
очищенного и активированного минерала 
сапонита алмазного месторождения имени 
М.В. Ломоносова Архангельской области».

Кригер Екатерина Анатольевна, до-
цент кафедры инфекционных болезней,  
с проектом «Помощник принятия реше-
ний для персонифицированного подхода 
к вакцинации/ревакцинации взрослых».

Призовые места в конкурсе 
«Аспирант года» были 
распределены следующим образом: 
3-е место присуждено аспиран-

ту кафедры общественного здоровья, 
здравоохранения и социальной работы 
Мохначевой Татьяне Евгеньевне (на-

учный руководитель – д.м.н. Варакина 
Жанна Леонидовна).

2-е место заняла аспирант кафедры 
акушерства и гинекологии Щербакова 
Елизавета Алексеевна (научный руко-
водитель – проф., д.м.н. Баранов Алек-
сей Николаевич).

За 1-е место награждена аспирант 
кафедры терапевтической стоматоло-
гии Галиева Александра Сергеевна (на-
учный руководитель – д.м.н. Оправин 
Александр Сергеевич).

Юбилейный X Международный мо-
лодежный медицинский форум «Ме-
дицина будущего – Арктике» прошел в 
формате нескольких параллельных те-
матических площадок:   
• XVI Архангельская международная 

медицинская научная конференция 
молодых ученых и студентов – AIMSC 
2023, в рамках ее работы состоялось 
30 научных симпозиумов, на которых 
участниками было представлено 302 
устных и 56 постерных докладов.

• Научно-практическая конференция,  

посвященная памяти академика  
Н.А. Агаджаняна, «Научное насле-
дие, современные аспекты физиоло-
гии» (к 95-летию со дня рождения).

• Научно-практическая конференция 
«Памяти М.В. Ломоносова» по исто-
рии медицины на английском языке.

• Всероссийская научно-практическая 
конференция по истории медицины 
для молодых ученых, студентов и уча-
щихся общеобразовательных учреж-
дений «Госпитальная медицина в годы 
Великой Отечественной войны».  

• Мастер-классы, организованные сту-
денческими научными кружками и 
объединениями.
Богатая история Форума «Медицина 

будущего – Арктике», широкий геогра-
фический охват делают его одним из 
наиболее престижных событий студенче-
ской молодежной науки. Форум собрал 
на своей площадке в очном и онлайн- 
формате 1265 участников из 34 вузов и 
научных организаций России, республик 
Беларусь, Казахстан, Узбекистан.

О.Б. Старжинская вручает диплом 
за I место в конкуре «Аспирант 
года–2022» А.С. Галиевой

Т еатральная студия СГМУ 
«Поиск» 6 мая, в день рож-
дения В.А. Кудрявцева, 

представила жителям Шенкурска ли-
тературно-музыкальную гостиную, по-
священную памяти их земляка – уни-

кального детского хирурга и первого 
избранного ректора АГМИ-АГМА-СГМУ.  

Валерий Александрович Кудрявцев 
родился в г. Шенкурске 6 мая 1941 
года. После окончания АГМИ был на-
правлен в Шенкурскую ЦРБ хирургом, 
а впоследствии стал главным врачом 
учреждения. В 1967 году поступил в 
клиническую ординатуру на кафедру 
детской хирургии Ленинградского пе-
диатрического института.

В 1971 году был назначен внештат-

ным детским хирургом Архангельской 
области. Одновременно был главным 
врачом строящейся детской больницы, 
в которой он планировал развернуть 
современную для того времени службу 
хирургической помощи детям. Органи-
зованная под руководством В.А. Кудряв-
цева крупнейшая на Европейском Севе-
ре России многопрофильная областная 
детская больница быстро набирала 
авторитет высококвалифицированного 
лечебного учреждения.

На малой родине врача, 
ректора и замечательного 
ЧЕЛОВЕКА Подготовил Роман Суфтин

В.А. Кудрявцев
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В 1979 году инициировал создание в 
АГМИ педиатрического факультета, став 
его первым деканом. В 1987 году на пер-
вых в истории выборах ректора Архан-
гельского государственного медицин-
ского института был избран на этот пост. 
В 1993 году перешел на должность за-
ведующего кафедрой детской хирургии. 

Подавляющее большинство сотрудни-
ков кафедры и АОДКБ, а также детских 
хирургов области – ученики В.А. Ку-
дрявцева. Валерий Александрович внес 
значительный вклад в развитие детской 
челюстно-лицевой хирургии и травма-
тологии, эндоскопии, анестезиологии и 
реанимации.

По воспоминаниям его учеников, 
он был одним из самых уважаемых и 
авторитетных профессоров вуза. До-
ступный, простой и обаятельный, му-
дрый, тонкий и деликатный человек. 
Его любили студенты и врачи, обожали 
маленькие пациенты.

В Шенкурске улица, на которой стоит 
дом Кудрявцевых, носит имя Валерия 
Александровича, а на его доме уста-
новлена мемориальная доска. Также в 
Шенкурске учреждены ежегодные Ку-
дрявцевские чтения и медаль его имени 
за заслуги в области здравоохранения. 
В.А. Кудрявцев удостоен звания почет-
ного гражданина г. Архангельска, а так-
же г. Шенкурска. 

Жизнь Валерия Александровича тра-
гически оборвалась в автокатастрофе 
в мае 2000 года.  Но человек жив, пока 
жива память о нем. Воспоминания дру-
зей, учеников и коллег об этом светлом 
человеке легли в основу литературно-му-
зыкальной гостиной, которую театраль-
ная студия СГМУ «Поиск» представила на 
суд земляков В.А. Кудрявцева. Своими 
впечатлениями от поездки студийцы по-
делились с читателями «Медика Севера».

Владислав Килинский, руководи-
тель театральной студии «Поиск»: 
- Мы занимаемся в аудитории имени 

Валерия Александровича Кудрявцева, 
потому создание литературно-музы-
кальной гостиной было лишь вопро-
сом времени. А далее уже можно было 
представить поездку на малую родину 
прославленного доктора – в Шенкурск. 
Курировал нас Евгений Шелаевский, чья 
семья имеет давние связи с Кудрявце-
выми и чью жизнь буквально спас сам 
Валерий Александрович. И хотя путь 
до города был долог и труден, но наши 
старания вознаградились – мы получи-
ли множество положительных отзывов. 
Зрители аплодировали, плакали и благо-
дарили за сохранение памяти о земляке, 
приглашали приезжать снова. Постанов-
ка гостиных, посвященных таким чистым 
и светлым людям, как Валерий Кудряв-
цев, заставляет тебя самого стремиться 
соответствовать их уровню. Ненароком 
задумываешься, что врачевание – это 
не только работа и обязанность, а путь, 
который не обещает быть легким, но ко-
торый ты выбрал не зря.

Марк Яковлев, сценарист театраль-
ной студии «Поиск»:
- Если честно, сложно что-то писать про 

постановку. Я чувствую в ней не столько 
свою работу, сколько работу людей, ко-
торые писали о своих жизненных «пере-
сечениях» с Валерием Александровичем. 
Им нужно сказать спасибо за то, что рас-
сказали нам о замечательном человеке 
через призму своих воспоминаний.

Наталья Николаевна Смышляева, 
художественный руководитель те-
атральной студии «Поиск»:
- Шенкурск – город с богатой исто-

рией и прекрасными, теплыми и душев-
ными людьми. В этом мы убедились, 
побывав с выступлением о Валерии 
Кудрявцеве на родине этого велико-
го хирурга и человека! Теплый прием 
и удивительная душевность местных 
жителей нас приятно удивили. Пироги 
от зрителей, отзывы в книге пожела-
ний, долгие рассказы о нашем герое и 
незримое присутствие самого Валерия 
Александровича во время выступления 
– лучший подарок артистам за игру!

Во всех регионах нашей страны с 28 по 30 
апреля проходили различные мероприятия, 
мастер-классы, фотосессии в рамках Все-

российской акции, посвященной Дню работников скорой ме-
дицинской помощи.

28 апреля было выбрано неслучайно. Именно эта дата 
считается днем рождения службы скорой медицинской по-
мощи в России. Первые кареты скорой появились в Москве 

Студенты СГМУ приняли участие 
во Всероссийской АКЦИИ

Подготовила Наталия Ковалева

в 1898 году, они были приобретены на частные пожертво-
вания, закреплены за полицейскими участками и дежурили 
круглосуточно.

С тех пор минуло 125 лет, и сейчас мы уже не представ-
ляем мир без работников скорой. Сегодня скорая помощь 
– важнейшее звено в своевременном лечении пациентов. 
Фактически она находится на передовой в борьбе за жизни 
и здоровье людей. 
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Организаторами поздравительной акции в Архангельске 
стали волонтеры-медики СГМУ. Мероприятие проводилось 
совместно с волонтерским центром регионального отделения 
партии «Единая Россия».

По словам Екатерины Беляковой, студентки 6-го курса 
СГМУ и регионального координатора Всероссийского обще-
ственного движения «Волонтеры-медики», акция была орга-
низована для того, чтобы отблагодарить работников скорой 
за их труд и самоотдачу, за то, что они всегда готовы приехать 
на помощь: «Только человек, сам поработавший на скорой, 
понимает, насколько это тяжело. Когда без лабораторной и 
инструментальной диагностики в экстренном порядке необ-
ходимо понять, что случилось с пациентом, поставить верный 
диагноз, решить вопрос о госпитализации – это не каждому 
под силу». 

Акция, посвященная Дню работников скорой 
медицинской помощи, проводится  
не первый год и уже стала доброй 
традицией для волонтеров-медиков СГМУ. 

В этот раз поздравления и подарки получили сотрудники 
нескольких подстанций: центральной, соломбальской, исако-
горской, ломоносовской, а также скорой «Шанс».

Кроме подарков и поздравлений акция включает в себя 
просветительскую работу среди населения: беседы со школь-
никами и родителями о специфике работы скорой, ее сотруд-
никах, о ситуациях, когда скорую помощь необходимо вызы-
вать срочно и когда этого делать не нужно, чтобы не отнимать 
драгоценное время у тех людей, которым действительно не-
обходима экстренная медицинская помощь.

Поздравление работников Ломоносовской подстанции скорой 
медицинской помощи г. Архангельска

22 апреля 2023 года в Мо-
скве состоялась II Кон-II Кон- Кон-
ференц-сессия Клуба 

успешных детских стоматологов. Это со-
вместный проект кафедры детской сто-
матологии МГМСУ им. А.И. Евдокимова, 
секции СтаР «Стоматология детского 
возраста» и компании D����� S��i-D����� S��i- S��i-S��i-
��r под руководством генерального 
директора компании «Дентал Экспо»  
И.П. Бродецкого и автора идеи доктора 
медицинских наук, профессора Л.П. Ки-
сельниковой. Мероприятие состоялось 
в парк-отеле «Империал» в Подмоско-
вье и объединило врачей-стоматоло-
гов, посвятивших свою деятельность 
детям.

Перед собравшимися выступили: 
заслуженный врач РФ, д.м.н., про-
фессор, заведующая кафедрой сто-
матологии детского возраста МГМСУ  
Л.П. Кисельникова; заслуженный врач 

Стоматологи-выпускники СГМУ 
продолжают лучшие традиции 
профессионального мастерства 
СВОИХ УЧИТЕЛЕЙ Автор: Т.В. Ушакова,  

к.м.н., доцент кафедры стоматологии 

детского возраста

РФ, д.м.н., профессор, заведующий ка-
федрой обезболивания в стоматологии 
МГМСУ С.А. Рабинович; к.м.н., про-
фессор РУДН, президент «Общества по 
изучению цвета в стоматологии», руко-
водитель «Центра отбеливания зубов» 
А.В. Акулович; к.м.н., доцент кафедры 
стоматологии детского возраста и ор-
тодонтии ГБОУ ВПО УГМУ МЗ РФ, сто-
матолог-хирург Т.В. Закиров; д.м.н., 
доцент кафедры пропедевтической 
стоматологии ФГБОУ ВО «Приволж-
ский исследовательский медицин-
ский университет» Минздрава России  
Н.В. Тиунова; к.м.н., ассистент ка-
федры детской стоматологии МГМСУ   
А.Г. Седойкин и другие.

В рамках Конференц-сессии был ор-
ганизован конкурс на лучший клиниче-
ский случай, в котором приняли участие 
8 детских стоматологов из Москвы, Под-
московья, Башкортостана и Архангель-

ска. Из трех финалистов конкурса жюри 
выбрало победителя. Им стала врач-
стоматолог детский Анна Сергеевна 
Митягина, представившая клинический 
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ПОЗДРАВЛЯЕМ
ЮБИЛЯРОВ 

мая!

СЕМУШИНУ Галину Никитичну
ПОПОВА Владимира Викторовича
САННИКОВА Анатолия Леонидовича
ЦЫГАНОВУ Ольгу Альбертовну
РУСИНОВУ Валентину Юрьевну
ТОЧИНСКУЮ Веру Леонидовну
ПОЛИВАНУЮ Елену Альбертовну
ТИШКОВУ Светлану Петровну

Желаем всем крепкого здоровья,  
успехов в работе, личного счастья  

и благополучия!

У выпускников нашего вуза 
есть традиция – регулярно 
встречаться в стенах альма-

матер и докладывать ей о своих успе-
хах. Вот и наш курс скоро отчитается за 
50 лет, что мы стоим на страже здоро-
вья россиян. В далеком 1967 году 320 
молодых абитуриентов стали студента-
ми лечебного факультета АГМИ. Мы на 
каждом курсе ездили «на картошку» – 
помогали сельскому хозяйству убирать 
урожай. Ох, и веселое это было время! 
На первом курсе мы грызли гранит та-
ких наук, как физика, химия, биология и 
«царица наук» – анатомия. У нас были 
прекрасные учителя: анатомию нам 
преподавал колоритный профессор 
Иван Никитич Маточкин, биологию – 
Елизавета Владимировна Сороченкова, 
физику – незабвенная Софья Никола-
евна Мерцалова, которая учила еще 
Николая Амосова. Лекции по общей 
химии нам читал душевный Василий 
Алексеевич Евтушенко по прозвищу 
«Йон», а практику по химии вели пре-
подаватели – «Колбочка» и «Палочка», 
милейшие женщины, заставлявшие нас 
титровать растворы до посинения носа. 
А преподаватель Николай Федорович 
Гурин, участник штурма Зимнего, на 
экзамене по истории КПСС мирно дре-
мал, но тут же просыпался, если сту-
дент путался в датах съездов РСДРП. У 
нас в ходу был такой анекдот: студенту 

Как молоды мы были, 
как верили в себя…
50 лет выпуску  
лечебного факультета 
АГМИ 1973 года

Автор: М.В. Попов,  
канд. мед. наук, доцент  

кафедры мобилизационной 
подготовки здравоохранения  

и  медицины катастроф

на экзамене по анатомии показывают 
два скелета и спрашивают: «Кто это?»  
(а это были мужской и женский ске-
леты). Студент задумывается. Ему под-
сказывают: «Ну чему вас все эти годы 
учили?» Студент с изумлением воскли-
цает: «Неужели это Маркс и Энгельс?!» 
Действительно, марксизм-ленинизм мы 
учили все шесть лет. По студенческому 
поверью, сдав анатомию, можно влю-
бляться, что многие из нас в ту весну и 
сделали. Студенческая любовь незабы-
ваема! Она в сердцах у многих из нас. 

На третьем курсе начались клиниче-
ские дисциплины. Особенно запомни-
лась нам благородная зав. кафедрой 
общей терапии Наталья Феодосьевна 
Архипова с «ехидным» доцентом Ста-
ниславом Борисовичем Минаевым, ко-

торый за одно занятие мог поставить 
три двойки. Но больше всех мы любили 
зав. кафедрой общей хирургии про-
фессора Георгия Андреевича Орлова.  
На его лекции ходили все и слушали его, 
открыв рот. Он был грозой студентов! 
Была даже сочинена песня: «На тре-
тьем курсе, взяв халатик, поднахватав-
шися азов, познали мы почем фунт лиха 
– нам это преподал Орлов. И отличники, 
и активисты – все сдавали этак раз по 
пять, так и не усвоив в хирургии, как из 
воблы кетгут получать». 

А еще было наше участие в студен-
ческих строительных отрядах! Это была 
школа жизни и нашего возмужания. Мы 
строили железную дорогу, а она «стро-
ила» нас! Наши Толя Самойлов и Витя 
Телов уверенно возглавляли штаб ССО 

случай Архангельской детской стомато-
логической поликлиники, который отра-
жал высококвалифицированную работу 
врача-стоматолога детского и хирурга-
стоматолога. 

Нельзя не отметить, что детская 
стоматологическая поликлиника при-
нимает участие в этом мероприятии не 
впервые. В прошлом 2022 году врач-

стоматолог детский Анастасия Сергеев-
на Бровина была призером конкурса на 
лучший клинический случай и заняла 
второе место среди конкурсантов из 
Уфы, Краснодара и Москвы. Таким об-
разом, выпускники стоматологического 
факультета СГМУ продолжают лучшие 
традиции профессионального мастер-
ства своих учителей.

На занятии по гистологии  
Г. Наквасина и В. Бурьян

Фото автора  
из студенческой жизни курса.
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АГМИ, а командирами стройотрядов 
были еще Витя Мананков и Миша Си-
корский. На курсе была сильная худо-
жественная самодеятельность, мы ста-
вили на конкурсном вечере спектакль 
про царевну Несмеяну, которую сы-
грала Наташа Виноградова, сценки про 
деканат и сдачу нерадивыми студента-
ми экзаменов по военной подготовке и 
другим. На нашем курсе были сильные 
спортсмены: Ваня Агеев – кандидат в 
мастера спорта по настольному тенни-
су, Саша Будиев хорошо играл в баскет-
бол, Валя Патракеева и Леня Кононов 
занимались лыжами. Мы бегали на май-
ской эстафете, совершали лыжные по-
ходы на остров Мудьюг, соревновались 
в гребле на ялах. Толя Назарьев и Коля 
Ширяев – кандидаты в мастера спорта 
по туризму.

На четвертом курсе мы сдавали эк-
замен по топографической анатомии 
интеллигентнейшему профессору Сер-
гею Ивановичу Елизаровскому, кото-
рый учил нас еще и понимать классиче-
скую музыку, играя нам на виолончели, 
и рассказывал о великих русских ху-
дожниках. После этого на курсе пошли 
свадьбы, ведь по студенческому по-
верью – «сдал топочку – можешь же-
ниться». Студенческих пар у нас было 
много, и «золотые свадьбы» недавно 
отметили Евстолия и Иосиф Подоляк, 
Татьяна и Николай Ширяевы и многие 
другие. 

Добрая память у нас осталась об им-
позантном профессоре М.Д. Киверине 
(биохимия), о «балагуре» Н.А. Алеутском 
(кожные и венерические болезни), кото-
рый на лекциях рассказывал истории о 
«трамвайном» сифилисе и другие. Особым 
уважением пользовались заслуженные 
профессора: Т.Н. Иванова, которая влю-
била нас в терапию, вкладывая в нас душу 
и сердце, М.В. Пиккель, научившая нас лю-

бить и понимать больных детей. Заметный 
след в нашей судьбе оставили профессо-
ра-хирурги: В.Ф. Цель, А.А. Киров, до-
центы-хирурги: Б.Н. Федоров, В.И. Ми- 
ронова, В.П. Рехачев, Н.И. Батыгина и 
другие. Терапевты: профессор М.Б. Тар-
таковский, доценты: Н.Н. Нутрихина, 
Н.Н. Карышева, М.Я. Спивак, И.Ф. Лито-
ва и многие другие. Особая «песня» – 
это акушерство и гинекология. Доцент 
Г.П. Лисица строго принимал экзамены, 
обходительный Э.Б. Розентул называл 
своих пациенток «деточками», взрыв-
ная Г.Г. Супрутская, В.С. Великолуг и 
другие преподаватели учили нас делать 
поворот плода на ножку, принимать 
роды и понимать беременных женщин. 
Запомнились своими знаниями и умени-
ем донести их до студентов профессора 
И.Д. Муратова (психиатрия), К.М. Гаври-
лова (рентгенология), своеобразными 
преподавателями были А.Р. Шевченко 
(фтизиатрия), А.В. Пятков (физиотера-
пия) и другие. 

Физкультура у нас была 
любимым предметом. 

П.А. Белов тренировал сборную 
АГМИ по баскетболу, Ю.С. Водянни-
ков занимался лыжниками и легко-
атлетами. У нас были: замечательный 
ректор Н.П. Бычихин, любимый де-
кан лечебного факультета с чувством 
юмора Р.Н. Калашников, пользова-
лись авторитетом у студентов доценты:  
В.Я. Бедило (офтальмология), Р.В. Бан-
никова (социальная гигиена), Б.Н. Ци-
бель (патанатомия) и другие.

По стопам наших учителей пошли в 
науку и стали профессорами: Елена Си-
билева, Ольга Миролюбова, Иван Агеев, 
Николай Ширяев, стали докторами и 
кандидатами наук: Владимир Агафо-

На занятии по рентгенологии 
Е. Лукина и В. Бурьян

нов, Михаил Попов, Наталья Минаева, 
Марина Братанова, Елена Куликова, Та-
тьяна Ширяева, Александр Логис, Юрий 
Григорьев, Александр Будиев и другие. 
Есть среди нас заслуженные врачи РФ, 
отличники здравоохранения и врачи, 
пользующиеся любовью пациентов, 
проработавшие все эти годы после 
окончания вуза на одном месте. Это по-
четный гражданин г. Мирного педиатр 
Валентина Скалова, врачи медицинско-
го центра им. Н.А. Семашко Людмила 
Наливайко, Галина Жернакова, терапевт 
из Пинежского района Владимир Клю-
шов и многие другие. 

Есть среди нас известные хирурги: 
Леонид Пиникер из Сыктывкара, Вадим 
Петров из Котласа, Евгений Беляевский, 
Василий Попов, Светлан Цысс из Мурман-
ска, Анатолий Шевердов и Сергей Киров 
из Вологды, Николай Христофоров из 
Рыбинска, Николай Миролюбов и Алек-
сандр Запниветренко из Архангельска, 
Анатолий Гольчиков из Новодвинска. 
Наш однокурсник Владимир Якушин вне-
дрил в Архангельске метод экстракорпо-
рального оплодотворения, был главным 
врачом роддома им. К.Н. Самойловой, 
заведующим городским отделом здра-
воохранения г. Архангельска. Высоко-
квалифицированными акушерами-гине-
кологами стали в разных городах: Ольга 
Тихонова, Ольга Шахова, Нина Гладкова, 
Вера Абрамович, Сергей Покровский, Фа-
ина Щербакова, Таисия Попонина, Анто-
нина Коковина, Татьяна Чернышова, Ва-
лентина Лягина, Лидия Радько и многие 
другие. Участвовал в освоении Антаркти-
ды и зимовал там анестезиолог Геннадий 
Мазуров, работали в Афганистане Татья-
на и Николай Ширяевы, воевал в Чечне 
Юрий Заборский. Работали главными 
врачами различных больниц: Владимир 
Колосов в Вельске, Леонид Санников в 
Кирове, Надежда Силуянова, Владимир 
Якушин в Архангельске, Евгений Беля-
евский в Мурманске, Ольга Тихонова 
в Северодвинске, Александр Логис в 
Двинском Березнике, Фаина Щербакова 
в Великом Устюге и многие другие. Заме-
стителями главных врачей работали: наш 
Ленинский стипендиат Елена Смирнова 
в Первой городской больнице г. Архан-
гельска у народного врача СССР Е.Е. Во-
лосевич, Людмила Бубнова в медцентре 
им. Н.А. Семашко, Николай Христофоров 
в Рыбинске и многие другие. 

Жизнь раскидала наших однокурс-
ников по всему свету: в США живет и 
работает психиатр Иосиф Гейфман, в Че-
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боксарах – Татьяна Астрологова, в Ново-
черкасске – Татьяна Хроленко, в Донец-
ке – Геля Пярсон, в Одессе – Владимир 
Елин, в Москве – Наталья Навотнева, 
Марина Братанова, Елена Куликова, На-
талья Кривцова, в Ижевске – Галина Бор-
шова, в Белгороде – Вера Бурьян. Много 
наших однокурсников работают в Во-
логде, Кирове, Мурманске, Сыктывкаре и 
других городах.

Каждая наша встреча проходит в те-
плой дружеской атмосфере – ведь это 
путешествие в нашу студенческую мо-
лодость, встреча с добрыми друзьями, 
однокашниками, с которыми шесть лет 
вместе жили и учились самой гуманной 
профессии врача. Мы честно трудились 
по распределению в сельской местности, 
работали в советском здравоохранении, 
пережили перестройку и демократиза-

16 апреля 2023 года ушел 
из жизни Альберт Яков-
левич Журавлев, канди-

дат медицинских наук, доцент кафедры 
оперативной хирургии и топографиче-
ской анатомии АГМИ–АГМА–СГМУ.

Альберт Яковлевич родился 24 авгу-
ста 1931 г. в деревне Заболотье Благо-
вещенского сельсовета Вельского рай-
она. В 1950 г. окончил Архангельскую 
фельдшерскую школу, работал судовым 
фельдшером на судах Дальневосточно-
го пароходства (1950–1954).

В 1960 г. окончил АГМИ. В 1960 – 
1963 гг. работал хирургом районной 
больницы в селе Шангалы. В 1963 г. 

цию, перенесли все реформы и модер-
низации нашей медицины и стали «золо-
тым фондом» нашего здравоохранения, 
неся идеалы милосердия и гуманизма, 
работая на благо здоровья россиян.

И хочется заверить родной вуз, что 
38-й выпуск лечебного факультета с че-
стью несет звание выпускника самого 
северного медицинского вуза России и 
еще приумножит его славу!

поступил в аспирантуру к профессору  
Г.А. Орлову. В 1967 году защитил кан-
дидатскую диссертацию. С 1968 г. ра-
ботал ассистентом на кафедре опера-
тивной хирургии и топографической 
анатомии АГМИ–АГМА–СГМУ, затем – 
старшим преподавателем, доцентом в 
1981–2004 гг.

Научные исследования: пластика 
плечевого сустава, микроциркуляция 
крови и лимфы. Кандидатская диссер-
тация на тему: «Оперативное лечение 
привычных вывихов плеча путем созда-
ния внутрисуставной связки из сухожи-
лия длинной головки двуглавой мышцы 
с дополнительным укреплением сустав-
ной сумки аллопластическим матери-
алом» (1967). Участник всесоюзных 
конференций по изучению сосудов и 
микроциркуляции крови (Москва, 1971; 
Ленинград, 1973). Научное руковод-
ство студенческим научным кружком; 
студенческая работа по микроцирку-
ляции крови отмечена Ломоносовской 
премией Архангельского обкома ВЛКСМ 
(1973). Автор 28 научных публикаций, 

3 рацпредложений. Создатель научно-
го кинофильма «Механизмы регуляции 
микроциркуляции» (1973). Педагогиче-
ская деятельность: автор учебных стен-
дов на кафедре, внедрил демонстрации 
учебных кинофильмов по оперативной 
хирургии, разработал методические 
рекомендации для преподавателей, 
усовершенствовал учебные операции 
путем нанесения экспериментальных 
повреждений различных органов. 
Общественная работа: ответственный 
секретарь приемной комиссии АГМИ 
(1975–1978, 1984), председатель мест-
ного комитета АГМИ, руководитель 
фотокружка на факультете обществен-
ных профессий, председатель группы 
народного контроля АГМИ. Создатель 
фильмов «Их юность война опалила» 
(1975) и «Часовые здоровья» к 45-ле-
тию АГМИ (1977). Награжден медалью 
«Ветеран труда» (1985).

Светлая память о доценте А.Я. Жу-
равлеве останется в сердцах бывших 
студентов и коллег.

Друзья и коллеги

Памяти доцента 
А.Я. Журавлева

А.Я. Журавлев
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